



## Assemblée générale

Distr. générale  
23 mars 2011  
Français  
Original : anglais

---

### **Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux**

#### **Diffusion d'informations sur la décolonisation d'avril 2010 à mars 2011**

#### **Rapport du Secrétaire général**

##### *Résumé*

Le présent rapport, établi en application de la résolution 65/116 de l'Assemblée générale, donne un aperçu général des activités menées par le Département de l'information dans le cadre de la diffusion d'informations sur la décolonisation, l'accent étant mis en particulier sur celles du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

Sauf indication contraire, il couvre la période allant d'avril 2010 à mars 2011.



## **I. Introduction**

1. Au paragraphe 2 de sa résolution 65/116, l'Assemblée générale a jugé important de poursuivre et d'accroître ses efforts pour diffuser le plus largement possible des informations sur la décolonisation, en mettant l'accent sur les différentes options qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination, et, à cette fin, a prié le Département de l'information, par l'intermédiaire des centres d'information des Nations Unies dans les régions concernées, de participer activement à la recherche de moyens nouveaux et novateurs de diffuser des documents dans les territoires non autonomes. Aux paragraphes 4 et 5, l'Assemblée a prié le Département de continuer de mettre à jour les informations affichées sur le site Web concernant les programmes d'aide destinés aux territoires non autonomes et, avec le Département des affaires politiques, de prendre les mesures voulues en utilisant tous les moyens d'information disponibles – publications, radio, télévision et Internet – pour faire connaître l'action de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation.

2. Établi pour donner suite à cette demande, le présent rapport porte sur les activités menées d'avril 2010 à mars 2011.

## **II. Cinquantième anniversaire de l'adoption de la résolution 1514 (XV) de l'Assemblée générale sur la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux**

3. Dans le cadre de la célébration du cinquantième anniversaire de l'adoption, le 14 décembre 1960, de la résolution 1514 (XV) de l'Assemblée générale sur la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux, le Département a apporté un soutien en matière de communication au Département des affaires politiques pour sensibiliser le public et diffuser des informations sur les travaux de l'Organisation des Nations Unies dans le domaine de la décolonisation. La contribution du Département à l'organisation de la cérémonie commémorative qui s'est déroulée dans la salle de l'Assemblée générale le 14 décembre 2010 portait notamment sur :

a) L'élaboration d'un dossier de presse qui a été mis à disposition avant la cérémonie commémorative;

b) La projection d'un documentaire sous forme d'images vidéo consacré aux sessions de l'Assemblée générale sur la décolonisation au cours des années 1960. Plusieurs écrans de télévision ont été installés partout au Siège pour les diffuser;

c) La projection de diapositives dans la zone des visites guidées sur le rôle qu'a joué l'Organisation en matière de décolonisation, ce qui a permis de faire prendre conscience aux visiteurs de la manifestation commémorative;

d) La publication de dossiers spéciaux et de nouvelles par le Centre d'actualités de l'ONU sur le site Web de l'Organisation et sur les supports intranet à l'intention des fonctionnaires et des représentants.

### **III. Tenue en Nouvelle-Calédonie du séminaire régional pour le Pacifique de 2010 sur la décolonisation**

4. Le Comité spécial a tenu son séminaire régional annuel de 2010 à Nouméa du 18 au 20 mai. Accueilli par le gouvernement du territoire de la Nouvelle-Calédonie en même temps que par la France en sa qualité de Puissance administrante et organisé dans le cadre de la deuxième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme (2001-2010), le séminaire marquait à la fois la fin de la deuxième Décennie internationale et le cinquantième anniversaire de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

5. Le Département a pris des dispositions pour qu'un attaché de presse du Bureau du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés en Australie soit envoyé pour couvrir le séminaire. Quatre communiqués de presse établis par le Département ont été diffusés par ses services du même nom et échangés avec le réseau des centres d'information des Nations Unies pour être diffusés au niveau local. Un message du Secrétaire général publié à cette occasion a également fait l'objet d'une large diffusion.

### **IV. Compte-rendu des questions examinées par l'Assemblée générale**

#### **Services destinés aux médias**

6. Au cours de la période considérée, le service de presse du Département a publié 43 communiqués de presse sur la décolonisation, en anglais et en français, portant sur les réunions, déclarations et débats de divers organes des Nations Unies, notamment l'Assemblée générale, sa Quatrième Commission (Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation) et le Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

7. Le Service d'information des Nations Unies, dont la page figure parmi les plus consultées du site Web de l'Organisation à l'adresse [www.un.org](http://www.un.org), s'est toujours attaché à produire des informations sur des aspects liés à l'action de l'Organisation en matière de décolonisation. Pendant la période considérée, quelque 20 000 internautes ont pu accéder à des articles de presse distribués également par fils RSS à des agrégateurs de nouvelles, par courrier électronique à des dizaines de milliers d'abonnés à travers le monde, et par Facebook et Twitter.

#### **Télévision des Nations Unies**

8. La Télévision des Nations Unies a couvert la rencontre entre le Secrétaire général et le Ministre des affaires étrangères d'Argentine sur la situation des îles Falkland (Malvinas) tenue au Siège de l'ONU le 24 février 2010. Elle a été retransmise en direct aux clients de la télévision du Département et utilisée dans un reportage relayé par UNifeed et dans les synthèses quotidiennes que la Télévision des Nations Unies consacre aux points forts de l'actualité. Les services de diffusion de l'Organisation des Nations Unies sur le Web ont couvert sept manifestations autour de la question de la décolonisation, soit 11 heures de retransmission en direct et de diffusion d'archives vidéo. Il s'agissait notamment de la première réunion

d'organisation du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux le 24 février 2011 et des rapports de la Quatrième Commission.

### **Radio des Nations Unies**

9. La Radio des Nations Unies a continué de couvrir des questions de décolonisation qui constituaient une importante part du contenu de son magazine d'actualités régionales en anglais « Caribbean News Round-up ». En février 2011, elle s'était largement fait l'écho de la déclaration du Secrétaire général dans laquelle celui-ci indiquait en substance que le maintien de situations coloniales était complètement dépassé et méritait qu'il y soit mis un terme. Le Secrétaire général a cité le cas des 16 territoires dits non autonomes dont les Bermudes et Guam, ainsi que le Sahara occidental.

10. La Radio des Nations Unies a couvert des réunions, en utilisant des séquences audio de déclarations de membres du Comité spécial et de pétitionnaires, ainsi que de séances de la Quatrième Commission. Il s'agissait notamment de travaux de séances consacrées à Anguilla, aux Bermudes, aux îles Vierges britanniques, aux îles Caïmanes, à Montserrat, à Porto Rico, aux îles Turques et Caïques, aux îles Vierges américaines et aux îles du Pacifique des Samoa américaines, de Pitcairn et de Tokelau. Une part de la couverture a également été consacrée à des travaux de séances du Comité spécial et de la Quatrième Commission sur les îles Falkland (Malvinas) et Gibraltar. Les travaux sur le Sahara occidental portaient notamment sur les mesures prises par le Conseil de sécurité et les efforts déployés par l'Envoyé spécial du Secrétaire général.

## **V. Services de visites guidées**

11. Il a toujours été question de la décolonisation et des rôles du Conseil de tutelle et du Comité spécial dans les exposés présentés lors des visites guidées du Siège de l'ONU organisées par le Département. Les cartes accompagnées de textes sur la décolonisation, mises à jour et réimprimées au début de 2011 de manière à y faire figurer les toutes dernières informations disponibles et à en faciliter la lecture, ont permis aux guides d'exposer aux visiteurs le processus historique de la décolonisation et de leur préciser les emplacements des actuels territoires non autonomes. Il y a maintenant deux jeux de cartes de la décolonisation sur l'itinéraire de la visite guidée, pour qu'elles puissent être utilisées par plusieurs guides à la fois.

## **VI. Bibliothèque Dag Hammarskjöld**

12. La Bibliothèque Dag Hammarskjöld offre en permanence des services de recherche et d'information sur la décolonisation et des questions qui s'y rapportent. Au cours de la période considérée, la Bibliothèque a fait face à une demande accrue dans ce sens en raison du grand nombre de pays, en particulier d'Afrique, qui célébraient et commémoraient leur cinquantième ou soixantième anniversaire d'indépendance. Les demandes ont émané principalement de représentants, membres du personnel et universitaires qui souhaitaient exploiter à fond les riches archives documentaires de l'Organisation, notamment les discours historiques,

traités, cartes, rapports du Conseil de tutelle et autres sources d'information pertinentes.

13. Poursuivant son programme de numérisation, la Bibliothèque a également continué à numériser et à afficher de plus anciens documents importants sur le système à disque optique pour que de plus en plus de pièces précieuses sur la décolonisation puissent être consultées sur Internet, tout en sauvegardant les originaux.

## VII. Publications des Nations Unies

14. En mars 2011, le Département a publié le volume 61 (2007) de l'*Annuaire des Nations Unies* qui rend compte de manière très détaillée des préoccupations et des activités de l'Organisation, notamment du processus de décolonisation. Le volume couvre les travaux de l'Assemblée générale, de la Quatrième Commission et du Comité spécial ainsi que des questions générales de décolonisation et la situation des territoires non autonomes.

15. Le Département a également établi une édition révisée de la brochure « ABC des Nations Unies » dont la parution est prévue en mai 2011, et dont tout un chapitre, accompagné d'appendices, retrace l'historique des contributions que l'Organisation des Nations Unies a apportées jusqu'ici à l'œuvre de décolonisation.

## VIII. Centres et services d'information des Nations Unies

16. Le réseau de centres d'information des Nations Unies a continué à diffuser des informations sur la décolonisation et à promouvoir l'action de la Quatrième Commission, souvent dans des langues locales, auprès d'étudiants, de membres de la société civile et de médias :

a) Le Centre d'information des Nations Unies de Canberra, en collaboration avec le bureau régional du HCR, a apporté un soutien en matière de communication au Comité spécial à l'occasion de son séminaire régional annuel de 2010 tenu à Nouméa. Ces activités de soutien ont notamment consisté à rendre compte des séances du Comité, à rédiger, à éditer et à envoyer des communiqués de presse quotidiens ainsi qu'à assurer la liaison avec des médias locaux et internationaux afin de porter le séminaire à l'attention du public et à organiser des conférences de presse avec le Président. Elles ont en outre consisté à aider à élaborer et à éditer les recommandations du rapport final et à assurer l'administration générale et la liaison avec le personnel de l'ONU et les responsables du pays hôte;

b) Le Service d'information des Nations Unies à Genève a publié des communiqués de presse sur les travaux du Conseil des droits de l'homme et d'autres organes créés en vertu d'instruments relatifs aux droits de l'homme et spécialistes des droits de l'homme sur les effets de la colonisation et de la décolonisation dans le cadre des examens de pays. Les thèmes de la décolonisation ont également été abordés lors des séances d'information bihebdomadaires organisées par le Service. La décolonisation et le rôle du Conseil de tutelle dans ce processus ont été ajoutés aux visites guidées du Palais des Nations organisées par le Service ainsi qu'aux programmes d'information établis à l'intention des groupes de visiteurs. Environ 95 000 visiteurs ont effectué la visite guidée en 2010;

c) Le Service d'information des Nations Unies à Vienne a abordé la question de la décolonisation dans ses programmes d'information et lors des visites guidées qu'il organise à l'intention des étudiants et du public. En 2010, plus de 48 500 personnes ont effectué une visite guidée à Vienne.

## **IX. Conclusions**

17. En sa qualité de porte-parole de l'Organisation, le Département de l'information continue à diffuser des informations sur la décolonisation. À l'aide de technologies traditionnelles et de nouvelles technologies de l'information et des communications, il ne cesse de souligner la nécessité d'une application immédiate et totale de la Déclaration de 1960 sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Les travaux du Comité spécial, qui demeure l'organe intergouvernemental qui se consacre exclusivement au programme de décolonisation de l'Organisation des Nations Unies, restent au centre des activités d'information du Département auprès des médias, de la société civile et des établissements d'enseignement.

---